

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Santander: en la Administración, calle del Muelle, número 4.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia. 11. Habana.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 1.º tomamos las siguientes noticias:

—Por un despacho telegráfico de París se ha sabido en Madrid hoy que el periódico la *Liberté* manifiesta ayer que el rey Víctor Manuel ha aceptado en principio la elección del duque de Génova; pero que pone dos condiciones previas: que sea votado por las dos terceras partes de los diputados, y que su elección sea aprobada en definitiva por el sufragio universal.

—La *Política* dice que la candidatura del duque de Génova ha fracasado completamente en vista de la votación del sábado.

—La *Opinion Nacional* cuenta que la esposición en favor del duque de Génova que se espuso para que la firmaran las personas que quisieran, ha sido retirada porque solo logró trece firmas.

—Anoche quedaron admitidas por el Regente del reino las dimisiones de los Sres. Silvela y Ardanáz.

—El Sr. Topete no ha presentado su dimisión, porque considera que despues de las declaraciones hechas anteanoche, no está rota la conciliación de los partidos liberales.

—El ministro de Hacienda elegido por el general Prim para sustituir al Sr. Ardanáz, es el Sr. Figuerola. Carece por lo tanto, de exactitud cuanto se ha dicho sobre que el Sr. Rivero había aconsejado al general Prim en un sentido contrario á esta elección. El Sr. Figuerola, aunque con repugnancia, ha cedido al ruego del jefe de su partido.

—El ministro de Estado elegido por el jefe del gabinete es el señor Martos.

—Contra lo que se ha dicho estos días, el Sr. Ruiz Zorrilla continuará

al frente del ministerio de Gracia y Justicia.

—Parece que se ha transmitido por telégrafo al gobierno de Florencia el resultado de la votación verificada anteanoche en el Congreso, acerca de la candidatura del duque de Génova para el trono de España. Al propio tiempo parece que ha salido también de Madrid un personaje político para conferenciar con el rey Víctor Manuel sobre el mismo asunto.

—De mañana á pasado publicará la *Gaceta* el decreto nombrando capitán general de Castilla la Nueva al teniente general D. Rafael Izquierdo.

—Los diputados que se encuentran en caso mas ó menos dudoso sujetos al dictamen de la comisión de reelección, segun la nota pasada á la misma, son veintinueve.

—Los diputados republicanos sujetos á los tribunales con motivo del movimiento último, son los señores Joarizti, Pierrad, Benavent, Llorens, Castejon, Noguero, Guillen, Guerrero, Fantony, Cala, Alvarez Acevedo, Castejon, Benot, Orense, Serrallara, Suñer, Paul y Angulo, Caimó y Pruneda.

—El batallón de voluntarios para Cuba creado en Madrid, marchará en los primeros días de noviembre á Santander, donde se embarcará para la Habana. En vista del gran número de alistados que continuán presentándose, se formarán otros dos batallones de mil plazas cada uno.

—Han sido aprobadas por el ministerio de la Guerra las gracias propuestas por los respectivos capitanes generales con motivo de la última insurrección republicana.

CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCÍA.—En el *Correo de Andalucía*, periódico que se publica en Málaga, leemos lo siguiente:

«El día 21 del actual salió para cruzar, se cree que á la costa de Levante, la escampavía guarda-costas *Fénix*, la cual tenía orden de haber regresado á los dos ó tres días de su salida: haciéndose notar su falta y no teniendo noticia alguna de su paradero, se sospechaba si habria podido acontecer algun siniestro, lo cual ha venido á confirmar el haberse presentado al señor comandante de marina el patron de una barca de pesca con una caja de ropa, que reconocida resultó ser la del patron de dicha escampavía, cuya caja encontró á orillas del mar, en el sitio llamado del Perro, playa de la farola.

La autoridad de marina dió orden de que saliesen buques del reguardo para hacer exploraciones en la costa y ver si se encontraban vestigios de la escampavía, ó noticias en algun punto, como lo efectuaron inmediatamente, sin que hasta ahora se sepa nada acerca de este particular.»

Tal vez á este suceso aluda el *Avistador*, periódico también de dicha población, que ayer decía que sospechaba que un vapor ha pasado por ojo á un guarda-costas en las aguas de Fuengirola.

—El ayuntamiento de Málaga ha acordado la reorganización de la guardia rural, espresando las condiciones que han de reunir las personas que aspiren á ingresar en dicho cuerpo.

NAVARRA.—Han salido de Pamplona para el presidio de Cartagena, donde van á sufrir la pena de cadena perpétua, los señores Larumbe y Apéregui, indultados por el regente de la pena de muerte que les fué impuesta por el consejo de guerra en la causa seguida por haber intentado apoderarse de aquella ciudadela. El señor marqués de las Hormazas, que se encuentra en igual caso, será conducido tan pronto como se restablez-

ca de las heridas de que se está curando en el hospital de aquel punto.

GALICIA.—Los prisioneros á consecuencia de los sucesos de Orense que se hallaban en Vigo, han sido embarcados en un buque de guerra, encargado, al parecer, de conducirlos á las posesiones de Ultramar.

VALENCIA.—Segun el *Interino*, periódico republicano de Valencia, parece que pronto se abrirá de nuevo en dicha ciudad el Centro republicano instructivo.

CORREO ESTRANJERO.

PERÚ.—Por el *Tasmanian* que llegó el 27 á Plymouth, se han recibido noticias de las Indias Occidentales y del Pacífico.

En el Callao, á la salida del correo el 23 de setiembre, el pánico era general y la ciudad estaba casi desierta á consecuencia del temor á los terremotos. Patrullas de soldados y de policía recorrían las calles para impedir que los ladrones se posesionaran de las casas abandonadas. Los habitantes de toda la costa del Perú habían huido al interior, y los negocios estaban completamente paralizados.

Se anunciaba que desde el 13 de setiembre al 10 de octubre habria nuevos terremotos, y el pánico se temía que durase hasta pasar la primera quincena de octubre, aun cuando no se realizaran las predicciones. Continuaban los terremotos en la costa del Perú hasta Guayaquil.

AFRICA.—El vapor *San José*, procedente de los presidios menores de Africa, fondeó en Málaga el día 29.

Las noticias de aquellas plazas no tienen interés, si se exceptúan las de Melilla, acerca de cuya situación tomamos los siguientes párrafos de una carta dirigida al *Correo de Andalucía*:

— 73 —

La noche cerraba, la niebla era cada vez mas espesa, y un paseante solitario iba y venia bajo los arcos que pertenecian ya al puente, contemplando sin cesar los jardines de San Pablo como si por aquel camino aguardase alguna persona.

Llevaba el que con tanta impaciencia esperaba una capa de color oscuro, larga espada con cazoleta de hierro comun, y sombrero de anchas alas que cubrían casi enteramente su rostro. En el instante en que su impaciencia llegaba ya al colmo, prestó atención al rumor de pasos que parecia oír por la calle de la Estrella.

Aun habia esa luz del crepúsculo que permite distinguir los objetos, y nuestro desconocido vió desembocar á un personaje de galante apostura, con sombrero engalanado de vistosas plumas y barba poblada: su calzon y su ropilla eran de seda, y de sus mangas se escapaban verdaderas nubes de encajes que hacian resaltar sus manos cubiertas de sortijas. Iba sin capa, con la mano izquierda en el pomo de su espada, y satisfecho de sí mismo, como un hombre acostumbrado á vencer á la fortuna.

—¡Hola!...—dijo en cuanto pasó los

— 76 —

—¡Sea, procedamos, háblame ante todo del barón de Viteaux.

—El barón de Viteaux ha escapado de buenal Tratábase nada menos que de deterrarle de Francia por la estocada que ha dado al lindo Carnavalet; pero su majestad la reina madre, que se ha prendado de la hermosa Gabriela, ha intercedido por él, y a temible tizona del barón sigue amenazando los jubones de nuestros cortesanos.

Saint-Ibal le escuchaba frotándose las manos con alegría.

—¡Hola! dijo, la reina madre se interesa por la genti Gabriela.

—Respecto á la fortuna de su padre, continuó Giovanni Vermicelli, los informes que he adquirido son claros y precisos. El barón está completamente arruinado; sus tierras de Viteaux pueden compararse á un esqueleto cuya carne se han llevado ya los grajos; apenas le quedan algunos restos de su antigua fortuna, figurando únicamente en abundancia las infinitas deudas que le acosan.

Saint Ibal no hizo el menor gesto de sorpresa ni disgusto, segun el florentino habia esperado.

— 77 —

—¿La has visto pasar, murmuró, en la carroza de la reiaa?... has visto hermosura mas deslumbradora?

El Sr. Vermicelli, componiendo los encajes averiados de sus mangas, repuso con fatuidad:

—No es maleja.

—¿Cómo que no es maleja, bribon? repuso Saint Ibal encolerizado.

El florentino se inclinó con humildad y sonrisa hipócrita replicando:

—Como mi excelente señor me dispensa el honor de interrogarme...

—¿Y los otros?

—El joven está instalado en el Louvre desde hace tres días, y he oido decir que en el baile que organizó la otra noche la reina madre bailó un minué con Gabriela de Viteaux.

Esta vez Saint-Ibal frunció el ceño.

—Es blanco y sonrosado como una dama, repuso el señor Vermicelli, y se cuenta que todas las de la reina le miraban con buenos ojos. ¡Ah! si no se atraviesa un foso en su camino... irá lejos, muy lejos. ¿Vuestra excelencia se interesa por él?

—Lo bastante para abrir á su paso el foso de que hablas.

«Los moros no entran por el buen camino. La desconfianza continúa. Las salvajes kábilas siguen apareciendo como enemigos de los españoles, y si en la plaza muestran la traidora sonrisa que los distingue y dirigen á nuestros compatriotas la falsa *zalema* árabe, en el campo se despojan de aquella máscara y en vez de la sonrisa enseñan la espingarda, y en vez de la *zalema* dirigen á los españoles una bala.

En Melilla son amigos porque necesitan llevar comestibles y recibir la utilidad de este tráfico: fuera de las murallas obedecen á sus instintos.

Resulta, pues, que de algun tiempo á esta parte la vida se hace insufrible en Melilla.

Sin embargo, ignoramos cuáles sean las medidas adoptadas por el gobierno para reprimir los abusos de los rifeños. Se había hablado de enviar un buque á Tánger y otro á Melilla, pero creemos que de nada sirve esta determinación, dado caso que se realice.

Esperemos.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Nueva-York 29 de octubre.—El vapor *Stonewald*, de San Luis para Nueva-Orleans, se ha incendiado la noche del miércoles cerca del Cairo. Han perecido, ahogadas ó quemadas, mas de 200 personas, entre ellas muchas mujeres y niños.

Madrid 2.—La *Gaceta* publica el decreto nombrando al Sr. Izquierdo capitán general de Castilla la Nueva.

Publica también los ascensos del mariscal de campo Sr. Alaminos y cuatro brigadieres.

En las Cortes se han leído los decretos nombrando á los señores Figuerola y Martos para los ministerios de Hacienda y Estado.

Se modificarán los presupuestos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Madrid 1.º de Noviembre 1869.

Muy Sr. nuestro: La *Gaceta* de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Dice un periódico noticiero, que antes de la votación definitiva de monarca, y caso de que el gobierno continúe sosteniendo la candidatura

del duque de Génova, tendrá necesidad de conocer la resolución de Víctor Manuel, y de abordar la cuestión previa de condiciones.

Después de la reunión de la mayoría, que ya ha dado á conocer *El Alcance*, aunque en muy ligero extracto, consideramos algo extraña la manifestación del indicado periódico. Si mal no recordamos, las importantes revelaciones del digno presidente del Consejo de ministros dejaron entrever las condiciones con que el duque de Génova aceptaría la corona de España.—Dijo el general Prim, que era preciso que el duque de Génova obtuviera en su favor una respetable votación, porque contando solo con una pequeña mayoría, era de temer que no aceptase el alto puesto para que se le designaba, como ocurriría á cualquier otro príncipe extranjero que en algo estimase su dignidad.

Tan nobles, tan francas y tan leales manifestaciones del señor marqués de los Castillejos, dieron á entender de la manera mas clara que el gobierno viene previamente conociendo las naturales aspiraciones de Víctor Manuel al tratarse de su sobrino para monarca español.

Confirmando las noticias comunicadas por *El Alcance* relativas á Cuba, dicen algunos diarios de ayer que la insurrección está completamente vencida y que salían para la Península dos vapores extraordinarios de los que habían ido con tropa.

Por el ministerio de Fomento ha sido aprobado el proyecto de un nuevo puente sobre el Guadalquivir de Sevilla.

Se han espedido las órdenes correspondientes y se ha nombrado una comisión especial para que active cuanto sea posible la instalación de la escuela de ingenieros de montes en el Escorial.

Se ha desmentido la noticia de que el gobernador civil de Madrid tenga acordado publicar un bando para que los habitantes de esta capital y su provincia, que no pertenezcan á la milicia, entreguen en un corto plazo las armas que obren en su poder.

Se ha prevenido á los capitanes generales de distrito que manifiesten al ministro de la Guerra el número de quintos que faltan para completar los cupos señalados en el último sorteo.

Con arreglo al presupuesto que ha

de regir en el próximo año, se crea un consulado general en Buenos Aires y otro de primera clase en Rio Janeiro y Caracas, quedando suprimidos los de Charleston, Jaiveston, Savanná, Southampton, Sidney y Mobila, y los viceconsulados de Palermo, Méjico, Trípoli, Gualaguaychú y Rosario de Santa Fé.

Después de la votación verificada antes de anoche en la reunión de la mayoría, se han adherido á la candidatura del duque de Génova los señores Bueno y Gomez, Ballesteros don Jacinto y don Manuel, Jalón, Alcalá Zamora y Perez Zamora. También se espera que aumente el número de los que votaron la candidatura del duque de Montpensier, tan luego como regresen á Madrid algunos diputados de la union liberal con quienes se cuenta decididamente.

Es mas que probable que para antes de la votación definitiva del nuevo rey, se alce la suspensión de garantías constitucionales y que con tal motivo tomen parte en aquella mas de treinta diputados republicanos que se hallan en Madrid.

Anoche se daba por cierto en algunos círculos políticos que el juez de primera instancia de Tarragona había sido reducido á prisión y que este incidente se relacionaba con la causa que se instruye en aquella población contra el general D. Blas Pierad. Ignoramos los grados de verdad que pueda tener esta noticia, de la cual también hoy se ocupan algunos periódicos. El ilustrado *Diario de Tarragona*, cuya publicación había sido suspendida y que ha vuelto á salir á luz, nada absolutamente consigna acerca de este grave asunto en el número de antes de ayer, que acabamos de recibir.

El señor presidente de la Asamblea, que hace tres días cayó enfermo, se hallaba anoche notablemente mejorado, y es de esperar que hoy vuelva á dedicarse al despacho de los importantes asuntos que le rodean.

El Sr. Suñer y Capdevila ha dirigido un largo manifiesto á los ampurdaneses en el cual hace ostensa relación de cuanto le ha ocurrido en su última campaña, confesando que desde la revolución de Setiembre los federales han venido por mal camino, como lo demuestra el desgraciado éxito de sus intentonas y el triunfo obtenido por el gobierno con el

apoyo de la generalidad de la Nación.

Se hacen grandes esfuerzos por conservar la coalición: se repiten las reuniones parciales entre los hombres mas importantes de todos los partidos: creemos que las graves cuestiones pendientes tendrán un término satisfactorio.

(*El Alcance Autógrafo.*)

LA ABEJA MONTAÑESA.

SANTANDER 3 DE NOVIEMBRE.

La vuelta al ministerio de Hacienda del Sr. Figuerola ha producido mal efecto entre los hombres de negocios, si hemos de juzgar por lo que oímos á personas de todos los partidos.

No es extraño que tal suceda porque sus empréstitos, sus emisiones de papel en cantidades enormísimas y el descrédito que vino sobre el país en los días de su administración dejaron mala huella en los negocios, y aunque es cierto que ya el país se halla acostumbrado á ver con la mayor imperturbabilidad que se suceden unos á otros hombres que acabarán por arruinar por completo á esta esquilmada nación, no por eso faltan jamás al hombre las esperanzas de que pueda lucir, andando el tiempo, el astro que señale nuestra regeneración política, social y económica de que tanto necesitamos.

Nadie pensaba que el señor presidente del Consejo de ministros se olvidara tan fácilmente de la universalidad de los anatemas que sobre el Necker cimbrío cayeron cuando se dignó dejar la cartera que con tan poco acierto desempeñara aquel señor, según la opinión de todos; pero es privilegio exclusivo de los españoles el tener que recibir hoy al que vituperaban ayer. Y para que vuelva el Sr. Figuerola ha sido preciso que el presidente tomase con singular empeño el encargo de hacerle aceptar por segunda vez la cartera de Hacienda.

Puede suceder que, convencido de sus errores, vuelva el Sr. Figuerola dispuesto á labrar nuestra felicidad, habiendo leído en nuevos libros allá por Turquía y estudiado durante su cesantía algun nuevo sistema que

— Perfectamente murmuró Vermicelli, dulcificando su expresión con una sonrisa. Réstame hablaros de los dos viejos. La pareja ha venido del casullo de Millian á pequeñas jornadas, sin mas escolta que un criado que debió habitar en el arca de Noé.

— ¿Y están ya en París? repuso vivamente Saint Ibal.

— Distingamos. La condesa, acompañada del criado viejo, ha entrado en la ciudad hace mas de dos horas por la puerta de San Antonio; el anciano conde se ha detenido fuera de la ciudad para saludar al tuerto d'Harambure, su amigo, que vive estramuros á orillas del rio.

— De la casa del señor d'Harambure, murmuró Saint Ibal como hablándose á sí mismo, tiene que pasarse por aquí.

— Es el camino derecho; mucho mas que el señor de Millian irá á apearse en el Louvre, para presentarse y besar las manos á S. MM.

Saint Ibal reflexionó un momento.

— ¿Dónde está el señor de Viteaux? preguntó bruscamente.

— Cerca del arsenal con toda la corte que aguarda el regreso del rey.

— ¿Dabe Viteaux que monseñor el duque

dos y aventureros de aquel país que llevaban espada, encajes, y tenían sin igual habilidad para señalar la cartas, embrotar los dados, envenenar tortas ó frascos de perfumes, y dejar á las gentes secas de una puñalada. Si fuéramos mas allá en nuestra historia veríamos que la Francia no ha podido purgarse nunca de ese mal.

El señor Giovanni Batista Vermicelli era hombre de unos cuarenta años, de figura agradable, cara risueña, voz de tiple, al que sin la pretensión ridícula que ostentaba se hubiera tomado por un filósofo.

Era florentino, había abandonado su patria gracias á ciertas habilidades en el juego, y en el populoso París hacia lo posible por utilizar sus talentos.

Cuando vió que Saint Ibal no estaba de humor de reír, saludó con aire grave, como hombre que aguarda ser interrogado.

— ¿Qué has hecho? le preguntó Saint Ibal.

— Maravillas como siempre, mi excelente señor; y podeis bendecir vuestra estrella que os ha dado un auxiliar tal como yo. Procedamos por orden, si quereis, porque tengo muchas cosas que deciros.

primeros arcos, ¿dónde diablos os ocultais, Sr. de Saint Ibal?

El caballero que aguardaba se lanzó vivamente á él, y sacudiéndole con fuerza el brazo murmuró:

— ¡Eh...! ¡Silencio! ¿Crees que voy á dar parte á todo el mundo de las personas con quienes trato?

— A mi parecer, repuso con aplomo el recién llegado, no hay el menor motivo para ocultarnos, Sr. de Saint Ibal.

Y su mano derecha se apoyaba airoosamente en la cadera, mientras la izquierda jugaba con sus encajes.

A aquella distancia, y á pesar de la poca luz que reinaba, podía observarse que los encajes no estaban del todo limpios.

— ¡Basta de charlatán! repuso secamente el señor de Saint Ibal; hay días en que no me siento con humor para escuchar tus sandeces, Vermicelli, y hoy es uno de ellos; así pues, habtemos con formalidad.

El señor Vermicelli hizo una pirueta y guardó silencio.

— ¡Eh...! ¡Silencio! En tiempo de Carlos IX hubo en Francia una verdadera invasión de magos. Catalina de Médicis era el pretexto, y París estaba lleno de bandi-

nos levante de la prostracion y del abatimiento en que nos hallamos.

Se ha hecho ya muy vulgar el dicho de: *peor que estamos no podemos estar*, y esta muletilla, espresion verdadera del estado en que nos hallamos, ha venido á sintetizar el carácter español, lo que si no prueba un grado muy grande de prosperidad, significa una cualidad mas que evangélica, pues que vamos mas allá que aquel á quien dan una bofetada en un carrillo y presenta el otro; nos hemos acostumbrado á poner el uno y el otro y despues el otro y el uno con eso de decir á todas horas y todos los dias: *peor que estamos no podemos estar*, aunque nos equivoquemos, porque es muy fácil probar que hoy estamos peor que ayer y que ayer estuvimos peor que anteayer y esta semana peor que la anterior y este mes peor que el que le precedió y este año peor que el en que se inauguró el nuevo orden de cosas.

¿Y qué hemos de decir? ¿qué nos toca que hacer? Solo una cosa, tener paciencia, mucha paciencia para ganar el cielo, ya que en la tierra, para no quedarnos nada, no nos quede ni la esperanza de mejorar.

Pero dejemos algo al tiempo; veamos cómo se porta esta segunda vez el Sr. Figuerola y juzguémosle por lo que haga, que es lo mas justo.

Mucha desgracia tienen todos los proyectos de mejora que se emprenden en Santander. Apenas conocemos alguno de importancia que no haya sufrido, antes de realizarse, todas las mas estrañas oposiciones, y no hayan tenido que luchar sus autores con los mayores obstáculos, nacidos unos de intrigas de localidad, y otros del prurito constante que tiene la administracion de espedientear sin término ni medida.

No hablaremos de los antiguos, alguno de los cuales será siempre una acusacion viva contra los que lograron entorpecerle. Hoy mismo, cuando con aplauso general se estaba empezando la obra de prolongacion del muelle en direccion á San Martin, ha venido á sorprendernos desagradablemente la orden de suspension de las obras, fundada, segun tenemos entendido, en que existe cierto informe desfavorable procedente del cuerpo facultativo de ingenieros militares.

Ignoramos cuáles sean las poderosas razones en que se apoye ese dictámen, y tenemos curiosidad por saberlas; pero desde luego nos atrevemos á anunciar que no resistirán al exámen de una discusion razonada bajo ninguno de los puntos de vista en que puede considerarse la cuestion en la esfera en que es competente ese cuerpo facultativo.

Lo que hemos oido no nos atrevemos á consignarlo sin datos seguros, porque tendríamos que ser acaso muy severos al comparar lo que se hace respecto á Santander, puerto exclusivamente comercial y nada importante como punto estratégico, con lo que se ha hecho y se está haciendo en Santoña, plaza de primer orden en ese concepto, por el cual se puede juzgar peligrosa la prolongacion del muelle hácia la boca de nuestro puerto.

Nos volveremos á ocupar de este asunto importantísimo.

Todos los Sres. Ministros, dice un periódico de esos que andan á caza de noticias, y que saben al dedillo todo cuanto hacen y piensan los mi-

nistros, si van, si vuelven, si comen, si duermen, si cazan y si se fastidian ó divierten, «han almorzado hoy en el ministerio de la Guerra con el presidente del consejo, despues de lo cual, á la una, se han reunido en consejo.»

Sin que demos mas importancia que la que en sí tienen á estas idas y venidas, reuniones y convites, diremos que en nuestro entender seria mejor que las reuniones de esa especie tuvieran lugar antes de almorzar. Pero eso va en gustos. Acaso sea el nuestro una cosa poco á la moda; pero ello es que esa es nuestra opinion que nos parece podemos esponer respetando las de los demás.

Suscripcion patriótica para allegar recursos con que atender á los gastos del cuerpo de Voluntarios de Cantabria con destino á la isla de Cuba.

	Reales.
Suma anterior..	297,697
Suscripcion del Astillero..	1,732
Id. de Villaescusa.....	620
Total rs. vn.....	300,049

Pormenor de las suscripciones arriba citadas.

Astillero.	Reales.
Sres. Tigero hermanos.....	1,000
D. Francisco Peñil.....	200
Antonio Cuesta.....	200
Pedro Rosé.....	100
Tomás Venero.....	100
Fidel Ibaseta.....	80
José Matías Montero....	16
Ignacio Gutierrez.....	16
Mauricio Gonzalez.....	8
Juan Duribe.....	6
Ramon del Hoyo.....	4
Ramon Aizpurua é hijo.	2

Total rs. vn.... 1,732

Villaescusa.

	Reales.
D. Juan de la Riva.....	320
Nicasio Ruiz.....	300
Total rs. vn.....	620

El jefe de comunicaciones de Santander nos remite la siguiente carta:

«Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Santander 2 de noviembre de 1869.

Muy Sr. mio: Segun me participan los Sres. Perez y García, el vapor *Canarias* saldrá de este puerto el 6 ó 7 del corriente con direccion á la isla de Cuba y conducirá la correspondencia para aquella isla y Puerto-Rico.

Si tiene V. la bondad de insertar las precedentes líneas que creo de interés para el público, lo agradecerá su afectísimo amigo y atento S. S. Q. S. M. B.—Pedro Asua.

VARIEDADES.

Terremotos en el Sur de América.

Son imponentes las noticias que por el *Arizona* se han recibido en Nueva-York de los fuertes temblores ocurridos en la costa del Pacífico, principalmente en la del Perú. Arica ha sido la que mas ha sufrido, pues se asegura que el 19 de agosto experimentó 40 temblores seguidos, unos mas, otros menos fuertes, lo que ocasionó el que temerosos sus habitantes de otra inundacion como la pasada, la abandonasen, refugian-

dose en Tacua y otras partes. Tambien en Iquique, Caldera y varios puntos de la costa sintieron fuertes sacudidas.

Una carta fechada en Iquique el 2 de agosto dice:

«Son las 10 y 55 minutos de la noche, en el momento en que escribo, y me veo interrumpido por un temblor de larga duracion y de tal fuerza, que todo el pueblo ha considerado prudente ponerse en seguro, saliendo á las calles, y gran parte, particularmente del sexo débil, huyendo hácia los montes en busca de mejor seguridad para sus vidas, exclamando: Misericordia! misericordia, Señora!

El primero y el mas fuerte, segun creo, duró cosa de dos minutos y á los 5 minutos se sintió otro casi igual en fuerza y duracion, despues del cual hubo varias repeticiones con intervalos de media hora hasta las 3 de la mañana, á cuya hora me acosté. Este terremoto es el mas semejante, á mi juicio, al del 13 de Agosto de 1863 que ninguno de los que, de entonces acá, se han experimentado.... Fácil es imaginarse cómo se hallarian los tres ó cinco mil habitantes que componen esta poblacion, teniendo frescos en su memoria los sucesos del año pasado, recorriendo alarmados las calles, temiendo por momentos encontrarse en la eternidad, por la repentina invasion de las aguas del mar.

De donde se teme el mayor peligro aquí (siendo las casas todas de madera) es del mar.»

La *Estrella* de Panamá del 13 del corriente dice: Un caballero que llegó de Valparaiso por el vapor *Limeña* el 28 último nos ha favorecido con interesantes notas escritas durante su viaje, por las que se puede formar idea del extremo terror que se apoderó de los habitantes de la costa, por temor de ver cumplidas las predicciones del astrónomo alemán Mr. Falb de que se destruiria por este tiempo la costa occidental de Sur América por una terrible convulsion de la naturaleza, terremoto, inundacion de las olas del mar ó cosa semejante. Varias ciudades á lo largo de la costa han quedado desiertas, habiendo huido al interior sus moradores para ponerse en salvo. La *Limeña* dejó á Valparaiso el 10 de agosto y llegó á Caldera el 12, donde supimos que se habian sentido en Copiapó varios y fuertes temblores en los dias precedentes, causando mucha alarma. La noche del 14 tocó el vapor en Tocopilla y allí encontró el mismo pánico, sabiendo que habia sentido un fuerte temblor la noche del 13 á las 10 1/2, y que la mayor parte de sus habitantes habian salido para el interior. Al llegar á Iquique la tarde del domingo 15 se nos refirió igual triste noticia de la destruccion de la costa; muchos habian abandonado la ciudad que estaba casi desierta. El 14 á las 11 1/2 se oyó un prolongado retumbo subterráneo que duró varios segundos, aunque sin causar temblor hasta las 5 de la mañana en que se sintieron varias oscilaciones.

Llegamos á Arica el 16 á las 7 de la mañana. A las 4 y 1/2 de la mañana se experimentó un fuerte temblor en la mar, que fué perceptible á bordo de la *Limeña* al extremo de que los que se hallaban despiertos se figuraron que habia chocado el vapor. Cuando llegamos á Arica supimos que el temblor habia sido terriblemente fuerte á las 4 y 1/2 de la mañana, que á las 5 hubo otro y á las 9 se sintió un tercero, siendo

ambos mucho mas ligeros que el de las 4 y 1/2 de la mañana. Durante los dias 11, 12 y 13, época anunciada en que tendria lugar la gran catástrofe, asustada la poblacion habia huido á los montes; pero no se esperimentó el menor contratiempo en esos dias. Toda la costa perdió sus habitantes instantáneamente, quedando en consecuencia paralizados los negocios de todas clases.»

GACETILLAS.

Gimnasia.—Son dignos del mayor elogio los esfuerzos que viene haciendo desde hace algun tiempo el inteligente y simpático Profesor del Gimnasio del Ateneo de esta ciudad D. Víctor Saqués y Tolosa, contribuyendo por su parte á conservar el buen nombre que ya tiene conquistado en otras capitales. Hemos tenido ocasion de asistir á alguna de las clases que este señor tiene á su cargo, y hemos salido complacidos así de su sencillo método como de la acertada direccion de los ejercicios gimnásticos, tan recomendados por la higiene á la vez que para el desarrollo de la juventud; razones por las cuales lo recomendamos al público de esta ciudad.

Situacion del Banco de Santander en 30 de Octubre de 1869.

ACTIVO.	
Caja. Metálico existente.	3,684,744 83
del Banco 29.662,614 65	
Cartera de cuentas corrientes.	281,187 66
Garantías.	7,973,000
Valores en depósito..	216,390,959 70
Cuentas transitorias..	10,268 90
Corresponsales..	1,517,237 87
Mobiliario..	97,663 01
Gastos generales..	90,691 24
	259,798,367 86
PASIVO.	
Capital.	7,000,000
Billetes en circulacion..	8,659,800
Corrientes (por saldo 14.790,807 77 por efectos al cobro	281,187 66
Depósitos en efectivo..	45,071,995 43
Depositantes..	3,331,496 39
Dividendos á pagar..	224,383,940 20
Fondo de reserva..	29,750
Ganancias y pérdidas..	920,000
	401,558 34
	259,798,367 86

El Director Gerente, Antonio del Diestro.

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 2.

3 por 100 consolidado, 23-35.

Id. exterior, 26-00.

Id. diferido, 22-80 y 75.

PARÍS 2.

Franceses.—3 por 100, 71-25.

4 1/2, 101-25.

Espanoles.—Interior, 23.

Exterior, 26 5/8

Ingleses.—Consolidados, 93 3/8 á 1 1/2.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Barcelona, de 42 ts., capitán D. E. Echevarría, de Bilbao con 135 bultos hierro de varias clases á D. C. Jado: 7 id. tejidos á los señores Pascual y Cortada: 7 id. id. á D. J. M. Zorrilla: 9 id. id. á los Sres. Barba y Pahisa, y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantin Ceballos, de 210 ts., capitán D. E. L. Braña, para la Habana con 2,005 barriles mayores y 480 sacos harina.

Quechemarin Celestina, de 19 toneladas, cap. D. J. Berdiales, para la Coruña con patatas.

Polacra-goleta Veloz, de 42 ts., capitán D. J. Anduiza, para Rivadeo con 26 sacos harina y otros efectos.

SECCION DE ANUNCIOS.



RELOJES
INGLESES



GRAN
MEDALLA DE HONOR.

GRAN
MEDALLA DE HONOR.



FABRICADOS POR

JOSEPH SEWELL,

South Castle Street, 61, LIVERPOOL

MAGNIFICO SURTIDO

DE

RELOJES INGLESSES

EN LA RELOJERÍA

DE

D. VENTURA GARCIA DE LA REVILLA

SANTANDER.

Precios y garantías de fábrica.

168

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

ANO XXVII.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

2,000 á 2,500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—24 grandes patronos para cortes de vestidos, tamaño natural.—Varias tapicerías de colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1,200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones pueden desearse sobre las labores y adornos, comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

Para precios y condiciones de suscripcion, acúdase á la librería de D. Manuel María Ramon, plazuela del Correo, Santander.

REGALO.

Los que se abonen á la edicion de lujo por un año recibirán gratis el *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado* que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.

SANTIAGO Y A ELLOS.

Periódico bisemanal que se publica los miércoles y sábados, ha empezado á ver la luz pública el dia 1.º del mes de Mayo.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

En Santander, por tres meses, 6 rs.—En provincias, por 1. 8 id.—En el extranjero y Ultramar, por 6 id., 24 id.

Se admiten suscripciones en la Redaccion y Administracion de este periódico, Muelle, núm 4, pisos bajo y entresuelo. Los anuncios y comunicados á precios convencionales. En el núm. 5 se dieron á conocer las bases indicadas en su número primero sobre los medios de combinar la suscripcion y la gestion de negocios que se propone plantear el propietario de este periódico en beneficio de los suscritores.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. París, en casa del inventor. BROC, boulevard Magenta, 158.

En Santander, en las principales farmacias.

3-9-15-21-27

Ateneo Mercantil, Industrial y Recreativo.

El próximo jueves, 4 de noviembre, á las ocho en punto de la noche, se celebrará sesion mixta en la que tomarán parte todas las secciones.

Santander 28 de octubre de 1869.—El secretario de la comision directiva, J. Cuyás y Prat.

ABELARDO DE CARLOS,
director del periódico

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA
y de

EL MUSEO UNIVERSAL,
ILUSTRACION HISPANO-AMERICANA.

Periódico semanal de ciencias, literatura, artes, industria y conocimientos útiles, ilustrado con multitud de láminas y grabados de los mejores artistas.

Los artistas mas notables son los que ejecutan las ilustraciones de *El Museo Universal*, y en sus páginas se hallarán no solo grabados y láminas de actualidad, sino vistas de monumentos, de antigüedades, de trajes, de fiestas populares, de costumbres de todos los paises y de cuanto pueda interesar.

Se publica un número cada semana, de 8 páginas gran folio, de lujo, ilustrado con retratos de notabilidades contemporáneas y con la reproducción por medio de grandes grabados de cuantos hechos notables ocurren en España y el extranjero.

Precios de suscripcion.

Madrid, un año, 80 rvn.—Seis meses, 42.—Tres meses, 22.

Provincias, un año, 96 rvn.—Seis meses, 50.—Tres meses, 28

Para hacer la suscripcion bastará remitir el importe en libranzas del giro mútuo ó sellos de franqueo, bajo certificado á la administracion calle de Bailén, núm. 4, Madrid

Se remiten prospectos á quien los solicite.

Se da un ejemplar gratis á quien haga cinco suscripciones.

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 30

Condiciones de un buen estilo

EN LAS OBRAS LITERARIAS.

Este discurso, acompañado de cuadros sinópticos sobre la Retórica, Poética y Geografía antigua, escrito por D. Victor Orcaiz y Lasaga, abogado y catedrático numerario de este Instituto, se vende en la Redaccion de LA ABEJA al precio de 10 rs.

Unido al discurso el programa de Retórica, el precio es 14 reales y con el de perfeccion de latin 18. Estos programas se venden sueltos á 4 reales cada uno.

Colegio de San Sebastian,

De segunda enseñanza y preparatorio para carreras especiales, establecido en la villa de Reinosa.

Este colegio inaugura sus cátedras en el presente curso y se podrán cursar en él todas las asignaturas que se necesitan para recibir el grado de Bachiller en Artes. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos. El que desee mas informes que se dirija al director, quien dará cuantos se quieran. 27

DICCIONARIO GENERAL

DE

politica y administracion,

publicado bajo la direccion de DON ESTANISLAO SIAREZ INCLAN y DON FRANCISCO BARCA, con la colaboracion de varios jurisconsultos, publicistas y hombres de Estado.

Esta obra constará próximamente de 2 tomos de 800 á 1,000 páginas, y se distribuirá por entregas mensuales en número suficiente para darla terminada dentro de un año. El precio de cada entrega de 16 páginas será de 2 reales.

Se admiten suscripciones en la redaccion de LA ABEJA MONTAÑESA, en Santander.

Vapores-correos trasatlánticos de A. Lopez y C.º

El CANARIAS

saldrá de este puerto para el de la Habana del 6 al 7 del presente, admitiendo solo algunos pasajeros de primera cámara.

Informarán sus consignatarios los Sres. Perez y García, Muelle, número 18. 1

Ramon Escalante, horticultor en Santander, cerveceria del café Suizo.

En la huerta de D. Luis Gallo ofrece á precios arreglados toda clase de plantas, árboles frutales de todas clases y de árboles de sombra para alamedas y jardines; arbustos de adorno y de flores, plantas para canastillos, tiestos y macetas, semillas de todas clases de flores y demás.

Tambien se encarga de hacer huertas y jardines á la última moda, á precios convencionales. Para los pedidos dirigirse á la misma huerta. 2s 0

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, calle del Muelle, núm. 4.